

**EL
MATA-MOSCAS.**

POR

D. M. B. AGUIRRE.



MADRID.

IMPRENTA DEL MATA-MOSCAS.

CUARTA ENTREGA.

E L

MATA-MOSCAS.

LAS NIEBLAS Y EL COMPAS.

El muy faccioso señor don Bruno Villareal en el parte que da á su *enginada* magestad Carlos V sobre la necesidad en que se vió de levantar el sitio de Bilbao en la madrugada del 25 de diciembre, y retirarse con todo órden, dice, que *por una niebla muy densa que hubo se perdió el negocio*. Gracias á Dios que ya las nieblas principian á hacer daño á los facciosos, pues hasta ahora las nieblas han estado contra nosotros; y sino léanse los muchos partes de nuestros generales en los que por las nieblas ó ha sido necesario retirarse, ó se perdian los facciosos entre ellas y no se veian. Entra los sucesos originales que han ocurrido en la pre-

sente guerra, hay uno que seria una lástima lo ocultara la historia á la posteridad. Cuando el general Rodil se propuso trinchar á Gomez con compas, ocurrió que en un círculo de cinco leguas se situaron Alaix con su division, Gomez dando frente á éste con su retaguardia, y haciendo cara con la vanguardia á Rodil, de forma que las facciones de Gomez y Cabrera se interpusieron entre las otras dos. Cinco dias estuvieron incomunicados entre sí Alaix y Rodil, y preguntándole uno á este último por qué no se atacaba á Gomez supuesto que solo distaba dos leguas y media, le contestó, *porque espero que los mismos facciosos se precipiten sobre esta posicion que yo ocupo, ostigados por Alaix, de forma que pienso presentar á la nacion en una de las puntas de este compas, la cabeza de Gomez, y en la otra la de Cabrera.* Pero segun eso, le dijo el que estaba por que se atacára á la faccion, V. E. tendrá dadas sus órdenes para que se verifique ese plan, á lo que repuso el general Rodil, *á estas horas nada he podido comunicarle á Alaix, pues hace cinco dias que no sé de su paradero: si lo ha batido Gomez, será una desgracia, pero si Alaix lo bate y lo destroza habrá un dia de gloria.* Pero señor, (le volvió á replient) y V. E. por qué no le ataca? á lo que por último le replicó, *yo cubro la capital, no debo esponer una accion, y segun todas las probabilidades, llegará dia en que en mi compas, repito, se claven las tabeas de Gomez y Cabrera.* Si todo

lo que ha sucedido, sucede y sucederá se escribe para la historia, dentro de cien años no habrá quien lo crea, así como aun hay quien dude de aquellas batallas en que se nos dice, que un solo cristiano mató en menos de media hora cerca de dos mil moros.



EL CONDE DE ESPAÑA

LLAMADO EL TIRANO DE CATALUÑA.

Así como hay nombres de grata memoria que deben quedar consignados en la historia, para transmitir su honroso recuerdo á las generaciones venideras, como tributo debido á las virtudes y al mérito de los que emplearon sus dias en beneficio de sus semejantes, hay otros que tambien deben quedar anotados en aquella, para oprobio de la maldad y execracion de los crímenes cometidos contra la sociedad misma; por monstruos indignos de haber pertenecido á ella.

Con dificultad, pues, podrá presentarse un modelo mas perfecto de estos últimos que el que ofrecemos á nuestros lectores, acompañando á el número de este dia una parte del cuadro histórico de los actos de barbarie y de tirania ejercidos durante su dominacion en Cataluña por el llamado conde de España. Este monstruo que abortó la Francia para azote de nuestra nación, principió la carrera de sus crímenes abando-



nando las banderas de su patria y pasándose al servicio de la nuestra durante la guerra del año 91. La fatalidad que desde largo tiempo ha presidido los sucesos mas insignificantes de nuestra nacion, hizo que este extranjero progresase maravillosamente en grados y honores en perjuicio de otros beneméritos patricios, y por último obtuvo el mando de un regimiento.

Pero despues, sin haber hecho nada mas en favor de España que devorar el sueldo que indebidamente se le prodigaba, se vió decorado con la faja de mariscal de campo, y aun hubo época en que (despues de la guerra de la independencia) disfrutaba en la córte de grandes consideraciones.

No obstante, este monstruo de crueldad y de ingratitud, llegado que fué el año 22 se puso al frente de una cuadrilla de vandidos con los cuales, al paso que hacia la guerra al sistema constitucional, saciaba su sed de sangre y de oro en las personas y bienes de los ciudadanos pacíficos, que inermes en sus casas, no recelaban la existencia de un tigre tan furioso como cobarde.

El gobierno absoluto que sucedió al constitucional premió desde luego con usura estos servicios que como defensor del altar y del trono, ofreció á su consideracion en clase de relevantes el citado *conde de España*. Por ellos consiguió inmediatamente el nombramiento de comandante de la guardia real, y nadie ignora su comportamiento durante el desempeño de este cargo.

Llegado el caso de la sublevacion carlista que estalló en Cataluña, el gobierno de Madrid, conociendo el carácter feroz y sanguinario del conde de España y la necesidad de reprimir aquella insurreccion declarada en contra de Fernando VII, le dió el mando militar de aquel principado que llegó á ser el teatro de sus mayores crueldades.

Al momento que tomó posesion de la capitania general de Cataluña, principió á hacer fusilar y ahorcar á centenares. Pero aqui es donde se echa de ver toda la estension de su perversidad. El furor sanguinario de esta hiena no se cebaba con los que efectivamente habian levantado el grito de insurreccion contra Fernando, sino que para satisfacer su deseo de venganza contra los liberales, multitud de éstos eran diariamente sus víctimas sin mediar mas formalidades que su voluntad absoluta, ni dar á la vindicta pública ni aun siquiera la satisfaccion de un mal amañado proceso. La seguridad individual, el respeto á las propiedades, los derechos del ciudadano, las leyes mas sagradas de la sociedad, todo, todo era una quimera donde alcanzaba el dominio de este tirano. ¿Que mas? hasta con su propia familia, con su muger, con sus hijos era cruel, era el mismo hombre que para los demas desgraciados que gemian bajo el insoportable yugo de su dominio.

Varias veces se le vió imponer penas de ordenanza á aquellos, y aun á los inocentes animales domésticos destinados á su servicio.

Observábanse en él algunos raptos de locura; pero siempre con la tendencia maligna y sanguinaria que abrigaba su corazón depravado.

Este es pues, el hombre á quien con razón llaman *el tirano de Cataluña*. Solo si no acertaremos nosotros á decir quien fue mas culpable, si el que cometió repetidamente crímenes tan atroces, ó el gobierno que los toleraba y aun los protegía. **

NOTICIAS.

Las tenemos buenas, malas, gordas y medianas. Un periodista debe tener acopio de los géneros que venda con toda abundancia, y la utilidad principal consiste en el almacén, *fabrca*, y hacerlas de todos tamaños. Según los periódicos franceses estamos mal, según los españoles bien. Ataje V. esos pabos. Dice el Patriota, que el (periódico) Español es un enemigo solapado: corriente, si esto fuese así, no haría mas que estar á lo que da el tiempo, *una máscara mas* S. A. el príncipe doña Sebastiana es el general en jefe de los ejércitos de don Carlos: ¿y qué tenemos con esto? Otra máscara mas. Que S. M. el rey Luis Felipe no nos quiere, y malas lenguas dicen que nos hace la guerra por debajo de cuerda; vayase por que á S. M. no lo quieren en su propio país, y todos los años quieren fusilarlo los mismos franceses. Que los facciosos no se han acabado, que Cabrera ha resucitado,

7
que principian á desprenderse partiduelas de
seiscientos y pico hácia la Mancha, ¿y bien y
que....? pues si no bastan los presentes frios pa-
ra que mueran helados, se pedirá que arrecien
hasta que no quede uno.—¿Por qué coopera vi-
siblemente la Inglaterra en favor de Isabel II?—
Porque no lo haga la Francia.—¿Por qué no lo
ha hecho la Francia?—Porque lo hace la In-
glaterra.—¿No podian hacerlo las dos?—Estan
agrias.—El tiempo, es decir, la nieve ha tenido
bloqueado dos dias al rey de Inglaterra en su
palacio de Brighton; pero levantaron el sitio in-
finidad de brazos que acudieron á su socorro; no
ha habido ni muertos, heridos ni prisioneros en
esta campaña.—El asesino Meunier sigue los pa-
sos de Fieschi y Alibeau; marcha hácia el pa-
tíbulo con la misma serenidad que un carrero.—
El ministerio de Madrid en un completo bam-
boleo; unos lo quieren, otros ni lo aborrecen
ni esperan de él mas que lo que hasta ahora ha
dado de sí. Esas interpelaciones que le hacen
de cuando en cuando, lo desjarretan.—Del se-
ñor don Pío no hay nada que decir, hasta en
Argel se habla de S. S. Pero sobre todo la gran
noticia, la gran novedad, la gran cosa es la
abundancia que nos prometemos en este presen-
te año. En el pueblo de Carandía, María Macor-
ra dió á luz el día 15 de diciembre cuatro niños
varones, en dicho día eran moros, pero en el
siguiente los hicieron cristianos y se murieron.
Angelitos al cielo. En la aldea del Chiche, Jua-
na Arbues el día 2 de enero, dió á luz siete co-

sas que no tenían figura corporal como nosotros; pensando ministerialmente se cree que hubieran podido ser varones, pues siendo este el género que ahora se consume para la guerra, parece exige el patriotismo no olvidar esta necesidad. = Se susurraba de otra quinta, con cuyo motivo las mozuelas estan contra el ministerio que trianan. Pobrecillas...! todos los dias las estan asustando..... pero con tal de que se acabe la guerra, irian tambien ellas á espantar facciosos á Navarra. ¿Estamos?



*Joaquina la misteriosa
Tiene un preñado tan malo,
Que pare ó rebienta airosa
O se la lleban los diablos.*

Hay misterios que ya no son misterios; hay enfermedades que no son enfermedades: hay licencias que no son licencias (poéticas) y hay preñados que despues de haber parido dejan de ser preñados aunque siempre queda en embarazos nauseabundos. Por ejemplo, supongamos que yo soy ministro (ya se sabe que esto es mucho suponer; pero al fin de menos hizo Dios á algunos hombres) y que siendo ministro quiero divertirme un ratito, sin mala intención, con los que todo el año se divierten á mi costa: pues señor, nada mas fácil, retirome del ministerio por unos veinte dias bajo cualquier pretesto un dolor de cabeza v. g., y todo el mundo se ocu-

pa de mi enfermedad con afan indecible, unos dicen que es ficticia y que solo es un pretexto para poner el cuerpo á cubierto de algun chubasco que á lo lejos he descubierto; otros que razones de política me separan absolutamente del gabinete, quien, opina que esta separacion es precursora de la destruccion completa del ministerio, quien, que me he retirado para formar un plan de instruccion pública (como si esto hiciera alguna falta) quien, que una flota española me conduce á Ultramar (como si la tal flota existiese) ó á Lóndres á negociar en comision una remesa de zapatos, porque los de esta tierra valen menos: quien, que me he retirado á hacer exámen de conciencia, para hacer una confesion general de mis actos como hombre público cuando los diputados me dirijan interpelaciones sobre ellos. En fin, cada uno dice lo que se le antoja, y yo me rio de todos y hago lo que me dá la gana, porque puedo y quiero. ¿Hé? ¿Es razon de peso esta ó no? Y cuando todos esos badulaques estan deshaciéndose en conjeturas como se deshace el oro entre las manos de un alquimista, voy yo, y zas..... me presento y digo «Señora: Desde este mismo dia volveré á encargarme del alto destino que debo egercer al lado de mi alto compañero y no hay para que asustarse que todo será para mayor honra y gloria de Dios y provecho del... prójimo esto es del prójimo. aaaaamen. **

*Arrojólas la portuguesaña
Arrojómelas en el delantal,
Arrojómelas, arrojeselas
y volviómelas á arrojar.*

Dicen malas lenguas, gente en fin amiga de ebismografiar diariamente que todos los españoles somos iguales ante la ley, y esto lo prueban con la ley misma..... pues señor para que VV. vean lo que es hablar solo por gana de hablar los mismos mismitos que acaban de sentar esta proposicion como principio fijo é invariable, dicen en seguida: es falso lo que hemos dicho anteriormente *no hay igualdad ante la ley* y prueban su nuevo aserto diciendo, que un ministro no es igual ante la ley porque el mismo lo declara, y porque la ley se está escrita y el ministro en su poltrona. Ahora vayan VV. atando cabas y diganme por todos los santos del calendario, si una cosa puede ser y dejar de ser al mismo tiempo. En mi pobre mollera no cabe idea semejante, porque una de dos, ó los ministros son superiores á las leyes, ó éstas ejercen el mismo dominio sobre ellos que sobre los demas ciudadanos. Si son superiores á las leyes es preciso confesar que en España estan divinizados los ministros y que aun cuando sean el mismo demonio, es preciso incensarlos y rezarles algunos credos en vez de censurar su conducta pública: si son iguales ante la ley, ésta por medio de sus rectos administradores debe

egercer su activa influencia sobre los ministros, y castigarlos como simples ciudadanos por los delitos que hayan cometido como tales, lo mismo que cuando se resisten á su accion, ó se niegan á su llamamiento ó ó ó ó ó &c. &c. **

*No hay peor sordo
Que el que oir no quiere,
Ni enfermo mas malo
Que el que se muere.*

La China ha sido gobernada sucesivamente por hombres cuya memoria merece llegar hasta la posteridad mas remota. Entre ellos se distingue Tai-Tsong, emperador de la décima tercera dinastia, el cual repetía continuamente á sus ministros: «Un principe que empobrece á sus subditos para enriquecerse, se parece á un hombre que se corta sus carnes y las devora para engrasar con su propia sustancia.» Paseándose un dia con sus hijos dentro de una barca les dijo: «¿Veis esta barca? el agua la sostiene y el agua puede sumergirla tambien. ¡Acordaos hijos mios, de que el pueblo se parece á esa agua, y el Emperador á esta barca?» De los chinos se cuentan cosas grandes, y de los ministros que ha habido en España tambien se ha escrito bastante..... Casi todos han salido pidiendo limosna del ministerio...!!!

*El qua no quiera creer
 Lus altos juicios de Dios ;
 Que marche á Londres en posta
 Y verá la Inquisicion.*

No hay duda que en todo se va adelantando mucho. Doña Josefa Carrillo de Albornoz, Mahon Qu'Artudo, procedente de Cádiz y que reside en Londres, tuvo el día 15 de diciembre último una vision. Ha soñado, ó la vió despierta, nada menos que á la Inquisicion representada por doce hombres con túnicas negras, teniendo sobre sus cabezas unas capuchas con cuatro cuernos cada una, de forma que en la tal Inquisicion habia cuarenta y ocho cuernos para doce hombres. Sir E. Roc, primer magistrado de la seccion de policia de Row Street se ocupa de la formacion del sumario. ¿Y no tiemblan todos los machos al oír que la nueva Inquisicion tiene por emblema dos pares de cuernos? Vaya con don Carlos... despues de tantas cosas como debemos temer de su gobierno, nos faltaba esta; como si no dijéramos nada.... cuernos... si señores, cuernos: de forma que si los inquisidores llevan cuatro, ¿qué menos habiamos de llevar los demas que dos? Pero es el caso, que los tales inquisidores estan arreglando allí un empréstito para don Carlos, y sobre ello se ha formado causa.... Pero vamos claros, ¿esto es fábula?—No señor que lo dicen los mismos periódicos ingleses.—¿Pero esa dama española,

es decir, la señora doña Josefa Carrillo de Albornoz, lo ha visto, lo ha soñado, ó ha oído contar tal anécdota?—Nadie duda de la veracidad desu dicho.—Pues señor yo no he podido tragar tantos cuernos, porque según la oí contar á una vieja, un hombre con dos está muy sério, con tres todos los dedos le parecen huéspedes, y con cuatro ya por lo regular están tan furiosos que los enjaulan; con que así, á otro perro con ese hueso que por aquí no pasa.

DESCUBRIMIENTO.

Todos los días lo son de aprender. Un nuevo astrólogo afirma que Madrid se halla sobre Petersburgo: que los fríos tan terribles que se experimentan es por que estamos en aquella atmósfera, y los días que arrecían, es por que nos situamos sobre la Noruega. Esto lo oyó un loco poeta y principió á disparatar del modo siguiente:

La Rusia, señores
 Se quiere venir,
 Porque á Rusia se ha ido
 Todito Madrid,
 Vamos andando,
 Que entre tales manitas
 Anda el guisado.

Los Ministros, señores
 Se han constipado;

Y el *Patriota* los pulsa
 Con gran cuidado.
 Los quiere tanto.....
 Que les dará gazpacho
 El Jueves Santo....!!

Hay buenas noticias
 De la Turquía,
 De Francia, de Cerdeña,
 Y Rumanía:
 Mas de facciones.....
 ¡Oh! Espera que se mueran
 A maldiciones.

Las legiones que trajo
 El del programa:
 Parece son de adorno
 En la campaña
 Pero su paga
 La reciben netita,
 Y anticipada

Oyendo un cierto ruido
 Dijo una Dama,
 ¡Esos que tanto gritan
 Van á Navarra?
 Respondió un tuno,
 Salen de los Cateés
 Llenitos de humo.

Un pastelillo cuaja
 Allá en París:

Para tragar'o pronto.

Acá en Madrid.

Si tal sucede

Requiescant in pace

Pegue ó no pegue.

Doña Joaquina

Doña Colasa,

Son muy humildes

Son unas santas.

En este mundo redondo cada uno tiene su manía dominante. A unos les da por ser carlistas, á otros por ser liberales: algunos la toman por que son sabios, y los menos por que lo ignoran todo. Al señor Rodríguez Vera le ha dado por lo que todos sabemos, y al Mata-Moscas por escascar cuanto sabe. Pues segun íbamos diciendo de manías, había en un pueblo dos señoras que tomaron la de creer y decir que la Virgen era su tía. Quedaron viudas la una de un togado, y la otra de un coronel. Hacian una vida ejemplar, y cada cual ordenó á sus criados, que cuando se hablase de la Virgen recordasen el parentesco que mediaba. Por la noche rezaban el rosario y lo hacian del modo siguiente entre ama y criado. *Dios te salve María, tía y señora mía, llena eres de la gracia, el señor mi primo es contigo &c.* y contestaban: *Santa María, tía y señora de usia &c.* Algunos han querido decir que

estas señoras eran fanáticas, otros que eran ton-
tas, y nosotros decimos que con su pau se lo
coman.

Mas sablazos tengo dados yo 'que toda mi
compañía.=¿Tan valiente es V.?=Ca.... no es
eso. Sino que cuando mis compañeros los han
muerto á todos, salgo yo con mi chafarote y
tris, tras, sacudo las liendres á los caidos.=
Hombre V. hace aquello de á moro muerto gran
lanzada.=Cahal.=Pues sepa V. que ahora esto
ya no se estila.

¿Estan VV....? Estamos.



*Se halla de venta en la librería de la viuda
de Cruz, frente á San Felipe el Real, en la de
don Pedro Sanz, calle de Carretas y en la de
Morcillo, calle de las Platerías, esquina á la
plazuela de san Miguel, en las que se suscribe
á 10 rs. por cada 12 números llevados á las
casas de los señores suscritores.*

MADRID 3 de febrero.

IMPRESA DEL MATA-MOSCAS.

1837.



El tirano de Cataluña Cond. de España.



